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• ÉDITORIAL

"QUAND UN PROJET MAJEUR
SE CONSTRUIT AVEC VOUS"

Pouvez-vous nous rappeler la genèse 
du projet de la place Clemenceau ? 

Joël Hocquelet : « Ce n’était pas à pro-
prement parler une de nos priorités. 
Quand je suis arrivé avec mon équipe, on 
savait bien que la place et  la rue Charles 
de Gaulle vieillissaient et qu’il y aurait 
une requalification à faire de ces lieux. 
Ce que l’on ne savait pas c’est qu’un pro-
jet avait été déposé pour demander une 
DETR (Ndlr : dotation d'équipement des 
territoires ruraux) auprès de la sous-
préfecture s’appuyant sur une esquisse. 
Une chose que j’ai apprise fin août, deux 
mois après mon arrivée. Le processus de 
subvention étant alors lancé, il fallait ré-
aliser les travaux dans les deux ans qui 
suivaient. J’ai donc demandé à voir le 
dossier et beaucoup de choses n’étaient 
pas abouties et des options qui me pa-
raissaient difficiles à valider. J’avais 
l’impression qu’on allait refaire la place 
du Marché avec beaucoup de béton, 
quelques zones ombrées, en fait un projet 
très minéral. Et surtout, ce dossier a été 
posé en l’état sans aucune association 
avec quiconque. »

Quelle méthode avez-vous adoptée 
pour reprendre ce projet ? 

« Ce dossier n’avait pas été partagé avec 
les habitants, hors nous tenons à les 
associer aux projets. Donc nous avons 
repris ce projet, l'avons retravaillé et 
avons créé un conseil participatif. Il faut 
noter que la place actuelle date d’il y a 
presque 40ans. 

Lorsqu’on part sur un projet de requali-
fication de l’espace public pour les 30 ans 
à venir, il faut à tout le moins que les gens 
se l’approprient et pour cela il faut qu’ils 
soient associés à la construction du pro-
jet. Et c’est la démarche que l’on avait 
prônée pour tous nos grands projets. 
Le travail du conseil participatif a pris 
du temps mais au bout du compte c’est 
du temps gagné parce que l’appropria-
tion se fait en même temps. Pour cette 
concertation, il y a eu un gros travail 
de fond avec des moyens apportés par 
la maîtrise d’œuvre et les gens ont vrai-
ment pu travailler sur le projet, donner 
leurs avis, leurs souhaits… l’architecte a 
ensuite traduit tout cela dans un projet 
qui a été présenté au conseil participatif 
qui l’a amendé… et c’est comme cela que 
le projet est né et a abouti. »

Quels sont les points forts de ce pro-
jet  ? Que va-t-il apporter de plus au 
centre-ville ? 

 «  On change radicalement l’esprit de 
la place. Elle avait été conçue pour être 
une place ornementale mais pas une 
place d’utilisation, ce qui avait du sens 
à l’époque car les animations avaient 
lieu place du Marché, d’où l’imposante 
fontaine au centre. Compte tenu du 
contexte, nous voulions une place at-
tractive où l’on ait envie de déambuler, 
de se poser afin de créer du flux à l’inté-
rieur de la ville. Une place que les gens 
s’approprient et utilisent. Pour cela, on 
a travaillé deux axes. Le premier, la vé-
gétalisation pour éviter l’ilot de chaleur 
avec des ombrières et du végétal avec 
les limites imposées par le parking sou-
terrain, on n’est pas en pleine terre. Le 
deuxième, l’eau, garder l’aspect agréable 
de l’eau et dans un rôle de rafraîchisse-
ment, d’où l’option pour des fontaines 
sèches et un rail de brume qui l’été ap-
portera un peu de fraicheur bienvenue 
aujourd’hui.  Au-delà de ces caractéris-
tiques techniques, le gros point fort de 
ce dossier, c’est sûrement que ce projet 
qui avait été établi sans consultation est 
devenu celui des Marmandais grâce à la 
participation. »

 Joël HOCQUELET
 Maire de Marmande
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INFORMATIONS MAIRIE
Horaires d’ouverture du lundi au vendredi 
de 8h30 à 12h30 et de 13h30 à 17h30. 
Le mardi, jusqu’à 18h30 pour l’État-Civil.
Accueil : 05 53 93 09 50
Courriel : mairie@mairie-marmande.fr

RENCONTRER VOS ÉLUS
Pour prendre rendez-vous avec le maire 
ou un élu, appelez le cabinet du maire au 
05 53 93 47 20 
ou mairie@mairie-marmande.fr
ou sans rendez-vous au marché
le deuxième samedi du mois.
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• ACTUALITÉS

«  Chaque matin, je m’asseyais sur mon perron pour 
regarder les montgolfières passer doucement  » raconte 
Christelle, une habitante du quartier Lolya-Chêne 
Vert. « Quand elles volaient bas, je distinguais le bruit 
de la flamme que les pilotes allumaient  ». Une autre 
Marmandaise parle de son baptême de l’air. « Nous avons 
décollé vers 7h du matin des Quatre-Mattes à la Filhole. 
Nous sommes montés jusqu’à 700 mètres d’altitude. La 
vue depuis là-haut était vraiment exceptionnelle. Nous 
avons atterri dans un champ à Saint-Pardoux-du-Breuil. 
Le propriétaire est arrivé les bras en l’air et s’est écrié : il 
aura fallu que j’attende 69 ans pour voir une montgolfière 
dans mon jardin, c’est génial ! » . Au sol comme dans les 
airs, vous étiez conquis.

Le championnat à Marmande a nécessité une longue et 
minutieuse préparation. «  Tout est parti d’une volonté 
du comité présidé par Philippe Calmel de voir se tenir 
dans notre ville une manifestation de montgolfières  » 
explique Didier Dubrana, l’élu en charge de l’opération 
au niveau de la mairie. "Un dossier technique a ensuite 
été monté pour mettre en avant nos atouts : le site de la 
Filhole comme lieu idéal de décollages en ville, l’Espace 
Expo où centraliser l’accueil, les briefings, les repas et les 
remplissages de gaz, des services municipaux rompus 
aux grands événements. Notre capacité d’organisation a 
convaincu la Fédération".

Pour Philippe Calmel, l’objectif de faire rêver les 
Marmandais.es a été atteint. «  Nous avons vécu 
une semaine d’émerveillement, riche en rencontres 
humaines. Les pilotes ont été ravis de l’accueil qui leur a 
été réservé. Les témoignages qu’ils ont laissés dans notre 
livre d’or en attestent ». 
Bonne nouvelle : une association va prochainement voir 
le jour à Marmande avec à la clef un possible premier 
meeting au printemps prochain. « Les montgolfières ne 
vont plus quitter Marmande  » ajoute Philippe Calmel, 
sourire aux lèvres.

LE CHAMPIONNAT DE FRANCE 
DE MONTGOLFIÈRES A FAIT 
RÊVER MARMANDE
À en croire vos réactions sur place et sur les réseaux sociaux, le spectacle 
coloré des ballons glissant dans l’azur a enchanté votre semaine du 15 août.
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L’adjointe en charge de la culture et du patrimoine revient sur les temps forts d’une saison estivale riche 
en manifestations variées. 

Comment jugez-vous l’affluence des animations en juillet et août ?
Elle s’est révélée pleinement satisfaisante. Les marchés de Producteurs de Pays sur l’esplanade de Maré 
ont connu une augmentation significative avec une moyenne de 800 convives par soir. L’emplacement a été 
plébiscité. Le feu d’artifices pour la fête nationale a attiré quant à lui plus de 10 000 visiteurs à la Filhole. Au 

total, nous avons comptabilisé au moins 45 
000 personnes sur l’ensemble des événements 
estivaux, soit 2,5 fois la population totale 
de Marmande ! Quand le maire a présenté 
l’ouverture du festival lyrique, il n’a pas 
manqué de souligner combien la saison 
estivale avait été exceptionnelle aussi bien en 
termes d’offres que de fréquentation.

Parmi toutes les animations, "Les 
Dimanches au cloître" ont-ils eux aussi 
trouvé leur public ?
L’édition 2023 a franchi un palier puisque 
nous avons eu sur 9 dimanches plus de 1 200 
spectateurs, dont un pic de 300 personnes 
venues écouter Arena Negra Trio le 6 août. 
Cette programmation au cloître a été conçue 
pour satisfaire tous les goûts musicaux : 
orchestre à cordes, jazz, chansons françaises… 
Lors du pot de l’amitié organisé le dernier 
dimanche, des gens nous ont confié que ces 
concerts leur avaient procuré du bonheur. 
L’opéra en ouverture des Nuits Lyriques, « La 
Traviata  », a lui aussi réjouit les coeurs, de 

même que la finale du concours de chant avec la participation de l’Orchestre National Bordeaux Aquitaine.

Le championnat de France de montgolfières a-t-il apporté pareille satisfaction ?
Absolument ! Il fallait voir cette foule immense assister aux gonflages nocturnes des ballons ; des familles 
entières se délectaient du spectacle. Les pilotes ont été touchés par l’accueil à bras ouverts que leur a réservé 
la population. Nous avons ici à Marmande la volonté et les capacités d’organiser ce genre d’événements. 
L’ASPTT Photo nous fera profiter d’une belle exposition en fin d’année. Les montgolfières : quoi de plus 
photogénique !

Qu’espérez-vous pour l’été prochain ?
Des animations qui nous rassemblent encore et toujours, comme l’ont fait par exemple les activités des 
Quartiers d’été à la Maison des Marmandais. Nous souhaitons à l’avenir développer une offre encore plus 
conséquente et fédérer davantage. Je conclurai en remerciant tous les agents de la commune qui ont permis 
la réussite des événements de l’été.

RETOUR SUR LES
TEMPS FORTS DE L'ÉTÉ
« Cet été, les Marmandaises et les Marmandais ont eu des étoiles 
plein les yeux ». Françoise Verdier
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Le cloître de l'église Notre Dame, un écrin qu'ont apprécié les 
nombreux spectateurs venus assister aux "Dimanches au cloître".



   

08

• ACTUALITÉS

LA QUINZAINE DU SPORT 
PLUS QUE DU SPORT !

Du 4 au 17 septembre, La Quinzaine du Sport a réinvesti la ville. Organisée par 
la Ville de Marmande avec le soutien de l’Office Marmandais du Sport, cette 2e 
édition a été aussi rythmée que la précédente avec une belle participation rassem-
blant plus de 1500 personnes.

C’est désormais un événement marquant la rentrée spor-
tive dans la cité. De nombreuses animations ont ponctué 
cette quinzaine  : Forum des Sports, Journées Promotion-
nelle Multisport, le Défi Marmandais, Honneur aux Spor-
tifs et Bénévoles, Journées Portes Ouvertes, Rencontres 
Sportives et bien d’autres encore… 
Et un parrain d’exception, le dimanche 10 lors du Forum 
des Sports, avec Jérôme Fernandez, ancien capitaine de 
l’équipe de France de handball, meilleur buteur de l’his-
toire de cette équipe et un palmarès impressionnant avec 
pas moins de 7 médailles d’or dont 2 olympiques. Ce der-
nier a été présent toute la journée échangeant avec beau-
coup de dirigeants sportifs, disponible également allant à 
la rencontre d’une centaine de jeunes joueurs de handball 
à la salle Ladevèze. Jérôme Fernandez et Anthony Langella, 
président du CCM 47, ont donné le départ au célèbre Grand 
Prix de la Tomate remporté par Luca De Vincenzi. 
Le sport n’est plus seulement le sport, il est un fait social. 
Il concerne tous les acteurs de la vie sociale. En vingt ans, 
outre la progression du mouvement associatif (72 asso-
ciations à Marmande et 36 impliquées dans la Quinzaine), 
c’est le formidable développement des pratiques sous les 
formes les plus diverses, collectives ou individuelles. La 
municipalité a, par ailleurs, pour objectifs d’offrir tous les 

sports à tous et de promouvoir le sport auprès des plus 
jeunes (7210 licenciés à Marmande dont 3025 de moins de 
18ans). À l’heure où certaines collectivités réduisent leurs 
aides au mouvement associatif, Marmande s’engage, elle, à 
poursuivre son soutien au monde sportif et lui garantir des 
équipements de qualité.
Rien d’étonnant de voir la Ville de Marmande recevoir pour 
la 2e fois, le label Ville Active & Sportive (3 lauriers sur 4) 
décerné à Paris le 24 août 2023. Ce label met à l’honneur 
les politiques sportives cohérentes et les projets sportifs 
locaux en faveur du sport de proximité accessible à tous. 
La société évolue, le sport aussi, il est sans cesse en mouve-
ment, il appartient à tout le monde.

Retrouvez les sportifs et bénévoles récompensés sur le fil 
d’actualité https://www.facebook.com/villedemarmande
Retrouver l’actualité sportive de Marmande sur :  
https://omsmarmande.com/

À ne pas manquer :
Jusqu'au 18 Novembre 2023, exposition "Histoire, Sport & 
Citoyenneté" à la Médiathèque.
Jusqu'en Novembre 2024 exposition "Marmande Histoires 
de sport" aux Archives Municipales.
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"Il n’y a rien pour les jeunes à Marmande !" Rien n’est plus faux. La ville de 
Marmande a mis en place des structures spécialement dédiées à cette population 
et met en œuvre une politique jeunesse à la fois ambitieuse, utile et pratique.

PLACE AUX JEUNES !

Oui, Marmande est une ville agréable à vivre quelle que soit 
la tranche d’âge. Toutes les générations peuvent y trouver 
des activités adaptées et souvent gratuitement ou à des 
tarifs 
accessibles. Les enfants avec les CLAE (Centre de Loisirs 
Associés à l’Ecole) le futur ALSH (Accueil de Loisirs Sans 
Hébergement) que l’on connaît plus communément sous 
l’appellation centre de loisirs. Aujourd’hui, la municipalité 
a pour objectif d’encourager les pré-adolescents et adole-
cents dans leur émancipation, de les aider à grandir, à deve-
nir plus autonomes et à prendre part à la vie de la cité. La 
politique jeunesse souhaite également accompagner les 
jeunes dans leurs projets, leur donner confiance en eux 
comme en l’avenir, les amener à se respecter, respecter les 
autres et leur environnement. Face à une jeunesse plurielle, 
les approches sont différentes, adaptées et toujours sous-
tendues par une démarche éducative.

Le BIJ (Bureau d’Information Jeunesse) est un lieu d’ac-
cueil pour les 10 à 30 ans. On peut y trouver de l’information 
et des réponses aux questions sur l’orientation, le logement, 
la mobilité européenne, de l’aide pour les CV, lettres de 
motivation… Le BIJ intervient aussi sur des actions de pré-
vention santé et des actions autour de l’engagement tels les 
chantiers citoyens, le forum de Jobs d’Eté, etc. Et c’est lui, 
l’organisateur d’Urbance, le festival des cultures urbaines 
au programme aussi riche que la jeunesse. À côté du BIJ, 
se trouve l’Accueil Jeunes pour les 14/17 ans ouvert les 
mercredis et samedis après-midi et pendant les vacances 
scolaires. Lors de ces dernières, il propose de nombreuses 
animations, sorties, jeux… C’est un espace d’échanges, de 
mise en place d’actions et de réalisations collectives. 
Quant à l’espace ‘’Chilling’’, ouvert à tous jusqu’à 30 ans 
et tous les jours, pour passer un bon moment seul ou entre  
copains ou avec les animateurs, avec la possibilité de se dé-
tendre en faisant un baby-foot, des jeux de société, d’écou-
ter de la musique, de lire ou bien pour se restaurer. 
Ces structures bénéficient d’une équipe d’animateurs per-
manents et saisonniers qualifiés pour accompagner les 
jeunes et construire le citoyen de demain. 
Alors rien pour les jeunes à Marmande ?
 
BIJ/Infos Jeunes 
05 53 93 46 49 
bij@mairie-marmande.fr

Accueil / Jeunes / Marmande 
05 53 20 98 28 
espacejeunemarmande@mairie-marmande.fr

 Pôle Jeunes 
Terrasse des Capucins 3 rue de l’Observance 
Marmande 
Accès : navette centre-ville sur place.
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• ACTION MUNICIPALE

CLEMENCEAU FAIT SA BELLE !

Après la métamorphose réussie cette année de l’îlot Espiet en jardin, le cœur même 
du centre-ville entre dans une nouvelle phase de revitalisation. 
Le chantier a commencé le 9 octobre.

Projection de la place en 2024

Marmande n’a jamais eu l’intention 
de se résoudre à cette fatalité qui vou-
drait que les villes moyennes voient 
leur centre décliner. Pour preuve, des 
travaux démarrent dans le but de don-
ner un nouvel élan à un quartier vital 

pour le dynamisme de la commune. 
On appelle requalification urbaine 
l’opération consistant à réaménager 
un espace public en vue de le rendre 
plus apte à répondre aux enjeux à la 
fois sociaux, économiques, écolo-

giques. C’est ce qui va se produire avec 
la Place Clemenceau ainsi que les 
rues adjacentes du Palais, Abel Boyé 
et Charles de Gaulle. Cet ensemble 
constitue un pôle majeur d’activités 
commerçantes et administratives. 



Sa transformation revêt une impor-
tance suffisamment particulière pour 
qu’ait été décidée dès 2021 la mise 
en place d’un conseil participatif. Ce 
dispositif a permis à des habitants vo-
lontaires tirés au sort d’apporter leur 
contribution aux côtés d’élus, archi-
tectes, commerçants et autres usagers 
du quartier. L’ambitieux projet s’est 
donc monté dans un véritable esprit 
de concertation.

Se montrer à la hauteur des enjeux

Le chantier a débuté en octobre par 
la Place Clemenceau. Attendez-vous 
d’ici quelques mois à découvrir une 

place dotée d’un visage très différent 
avec l’installation d’une fontaine 
sèche à la place de l’actuelle fontaine 
de l’Europe, la création d’espaces 
végétalisés, la pose de balancelles et 
de pergolas design étudiées de façon 
à privilégier l’ombrage. Au-delà d’une 
plus-value esthétique évidente, l’ob-
jectif demeure de faire de la place de la 
mairie un lieu convivial où se poser de 
façon agréable, tandis que la surface 
dévolue aux animations va être agran-
die. Après la fin des soldes d’hiver en 
janvier 2024 de sorte à ne pas pénali-
ser les commerces, la rue Charles de 
Gaulle fera elle aussi sa mue comme 
l’ont connu avant elle les rues de la 

République et Léopold Faye, aux trot-
toirs et voiries entièrement repensés.
Ces mois de travaux nécessaires vont 
permettre de poursuivre l’engagement 
de Marmande dans une vision à long 
terme de ce que doit être la ville de 
demain ; une cité où priment l’acces-
sibilité, la cohabitation entre piétons, 
cyclistes et automobilistes, la valori-
sation des commerces et des anima-
tions, la multiplication des îlots de 
fraîcheur. 

Ces facteurs conjugués vont dans le 
sens du progrès et du bien-vivre dont, 
au final, profitera l’ensemble de la po-
pulation.
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Pour la troisième année consécutive, les citoyens marmandais ont été invités à 
déposer des projets d’intérêt collectif destinés à améliorer leur cadre de vie. Ils ont 
une fois encore su faire preuve de beaucoup d’imagination.

BUDGET PARTICIPATIF : 
DES PROJETS POUR TOUS

• PARTICIPATION CITOYENNE

Des habitants qui proposent des initiatives soumises au 
vote de la population : la démocratie participative impulsée 
par la municipalité ne trouve-t-elle pas ici sa meilleure ex-
pression ? Après tout, personne ne connaît mieux la ville et 
ses quartiers que les résidents eux-mêmes ! Dès lors, chaque 
édition annuelle du budget participatif permet de monter 
un dossier d’abord examiné par un comité chargé d’évaluer 
s’il est réalisable sur le plan technique et financier. Le bud-
get alloué se révèle conséquent puisqu’il se monte à 80.000 
€. Vient ensuite l’étape du scrutin. N’importe quel Mar-
mandais (dès 8 ans) est invité à désigner son projet préféré.     

Le point sur les 2 premières éditions
Le projet présenté en 2021 par Brigitte Falcon portait sur 
la réalisation à la Filhole d’un lieu de vie pour toutes les 
générations, accessible par ailleurs aux personnes à mobi-
lité réduite. Des tables de jeux, de pique-nique, ainsi que des 
modules de gymnastique ont été installés dans le secteur du 
skatepark. La plantation d’arbres cet automne apportera la 
touche finale à cette zone de détente et de divertissement 
déjà grandement appréciée.
En 2022, les votes ont désigné le projet du Collectif du Trec 
sur la revalorisation du Jardin des Sources et son patri-
moine. Il inclut une mise en accessibilité, un réaménage-
ment des passerelles et gués, la réhabilitation de la cresson-
nière, la création de panneaux explicatifs. Sans oublier un 
inventaire de la faune et de la flore afin de mieux préserver la 
biodiversité. Les études sont en cours. « Les Marmandaises 
et les Marmandais se montrent très impliqués comme en 
témoigne le nettoyage participatif du lavoir qui a eu lieu et 
les animations lors des Journées du patrimoine » se réjouit 
Fabienne Roussille du service citoyenneté de la mairie.

Le vote vous appartient
La clôture des dossiers pour la 3ème édition du budget par-
ticipatif a eu lieu le 31 juillet. 5 projets témoignent d’une 
originalité et d’une diversité susceptibles de venir enrichir 
l’espace public marmandais. Ils concernent :
- la pose de jets d’eau à la Filhole.
- une mise en valeur du kiosque sur l’esplanade de Maré.
- la réalisation d’une fresque en trompe-l’oeil sur un mur de 
l’îlot des Religieuses.

- l’embellissement de l’entrée de ville au niveau du pont, une 
liaison cycliste avec la voie verte SoVélo et la mise en place 
d’une signalétique du petit patrimoine.
- le remplacement du bitume de la Place du 14 juillet par un 
revêtement perméable de façon à réduire la chaleur.
Après leur passage en comité, rendez-vous du 11 au 25 no-
vembre pour les départager en votant au marché le samedi 
matin ou bien à la mairie, à la Maison des Marmandais, au 
Bureau d’Information Jeunesse du lundi au vendredi aux 
horaires d’ouverture.

Le Jardin des Sources 
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• PARTICIPATION CITOYENNE

BP1

BP2

BP3
?

BP3
?

BP3
?

BUDGETS PARTICIPATIFS RÉALISÉS OU 
EN COURS DE RÉALISATION

BUDGETS PARTICIPATIFS 
SOUMIS AU VOTE EN 
2023

Budget participatif #3
Les projets soumis au vote

Parmi les 5 projets présentés, le comité d’évaluation en a 
retenu 3, les voici  :

Projet #1
« À la croisée des pistes cyclables » proposé par Antho-
ny Langella et Jean-Marc Rouxel, très impliqués dans le 
vélo. L’idée est de mettre en valeur les itinéraires cyclistes 
existants et à venir à partir de la place Toumeyragues (en-
trée du vieux pont) avec un point d’info vélos et touristique, 
un balisage d’un chemin VTT/VTC et sécuriser le passage 
des cyclistes sur le pont.

Projet #2
« Fresque en trompe l’œil » proposé par Brigitte Eluere. 
L’idée est d’installer sur un mur du Square des Religieuses 
une fresque réalisée par des artistes locaux (muralistes 
ou graffeurs) évoquant un moment historique du quartier 

(exemple : ruines de l’ancien château) afin de valoriser le 
lieu et les artistes locaux.

Projet #3 
« Kiosque de Maré » proposé par le Collectif du Maré. 
L’idée est de faire de cette place stratégique une ‘’vitrine du 
lien social entre les habitants » en travaillant sur trois axes, 
une rénovation du kiosque, un réaménagement de l’espace 
pour répondre à ses usages, un réaménagement végétal 
du site. C’est aussi une démarche de valorisation du patri-
moine local et d'amélioration de l’existant pour un devenir 
culturel et artistique.

Avec le budget participatif, vous construisez votre 
ville ! Vous proposez, vous choisissez, vous votez !
Période de vote du 11 au 25 novembre 2023.

Plus d’infos sur les projets, sur le vote : 
Service Citoyenneté au 05 53 64 81 01 
ou sur viecitoyenne@mairie-marmande.fr
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Humble et déterminé. Voilà l’im-
pression laissée par l’adolescent 
à la silhouette longiligne quand il 
parle de son sport «  L’athlétisme, 
il le vit, il le respire, c’est sa pas-
sion  » sourit sa mère, Christine, 
fière avec son époux Thierry que 
leur fils s’épanouisse de la sorte. 
Les nombreuses heures passées à 
s’entraîner chaque semaine ? Thi-
bault ne les voit pas comme un 
sacrifice. « Je n’ai pas le sentiment 
d’être passé à côté de ma jeunesse 
parce que, ce parcours, je l’ai choisi 
et il me satisfait pleinement ».

La course qui a tout déclenché.

Le garçon a découvert la course en 
primaire. Il a participé deux fois 
au cross de Gujan-Mestras mais 
il n’était pas encore « mordu ». Le 
déclic s’est produit précisément 
le 8 août 2017, lorsque Pierre-
Ambroise Bosse a été sacré champion 
du monde du 800 mètres à Londres au 
terme d’une accélération que personne 
n’avait vu arriver. «  C’était incroyable 
à regarder  » se souvient Thibault. «  Il 
a gagné la course d’une manière somp-
tueuse. Depuis ce jour-là, je me suis 
lancé à fond dans l’athlétisme. J’ai vou-
lu faire du 800 mètres mais je me suis 
rendu compte que j’étais meilleur sur de 
plus longues distances  ». Il en est venu 
à se spécialiser dans les 3000, 5000 et 
10.000 mètres sur piste (soit 25 tours), 
les 5 et 10 kilomètres sur route et le 
cross-country qui se pratique dans la 
nature. En plus de disposer de cette 
indispensable qualité physique qu’est 
l’endurance, il fait preuve d’un mental 
d’acier. «  Je me donne toujours à 100% 
quoiqu’il arrive. Si je tombe sur plus fort 
que moi et que je ne remporte pas la vic-
toire, je veux franchir la ligne d’arrivée 

sans avoir à regretter de ne pas être allé 
au bout de moi-même. Quand je cours, 
je suis dans ma bulle. Il arrive que je 
n'entende même pas les gens m’encou-
rager depuis les tribunes  ». Des encou-
ragements nombreux, à commencer 
par ceux de sa famille unie derrière 
lui. Comme le dit sa mère : « Nous nous 
montrons solidaires pour nous organi-
ser en fonction de ses entraînements et 
de ses compétitions un peu partout en 
France. Nous veillons à l’équilibre de ses 
repas. Nous voulons qu’il mette toutes 
les chances de son côté ».

Les années U.S.M.A

Autre soutien de poids : son club mar-
mandais. «  Il est du genre à ne jamais 
rater un entraînement  » souligne Ca-
thy Degain Pavan, la présidente. «  Sa 
gentillesse et sa nature volontaire lui 
donnent ce profil idéal que tous les clubs 

d’athlétisme recherchent. Il fait 
office de modèle pour beaucoup de 
ses camarades  ». Pour Thibault, 
l’U.S.M.A restera l’excellent club 
qui l’a formé et la piste bleue du 
stade Dartiailh «  l’une des meil-
leures de Nouvelle-Aquitaine  ». 
Ces 6 dernières années l’ont vu 
prendre le départ dans de nom-
breuses compétitions. «  Mes 
performances ont commencé 
avec l’arrivée du coach Jean-Mi-
chel Eucher. Je n’avais pas encore 
participé à des championnats 
de France avant lui. Depuis, j’en 
compte six  ». En 2023, il a fini 
15ème au championnat de France 
du 10 kilomètres sur route en 
mars à Houilles (dans les Yve-
lines) et 4ème au championnat 
de France du 10.000 mètres sur 
piste en avril à Pacé en Ille-et-
Vilaine. Il n’oublie pas de citer 
au passage son coéquipier d’en-

traînement, Antonin Lozai, 22 ans : « 
Comme Jean-Michel, il m’a beaucoup 
aidé à m’améliorer ».

Les victoires à venir

Thibault s’apprête à quitter Marmande 
pour la métropole bordelaise. Il va 
suivre des études d’informatique à 
l’université. En parallèle, il rejoindra le 
club de Talence où brille déjà le cham-
pion lot-et-garonnais Gabriel Tual. 
« Dès octobre, le championnat de France 
de 5 kilomètres sur route va me per-
mettre de me jauger en début de saison. 
Mon objectif principal reste de monter 
cette fois sur le podium au championnat 
de France des 10.000 mètres sur piste 
l’année prochaine  ». L’espoir marman-
dais de l’athlétisme pourrait alors défi-
nitivement éclore.

THIBAULT TAUZIEDE
«DANS LES STARTING-BLOCKS 

D’UNE BELLE CARRIÈRE»

Ses foulées l’ont déjà porté loin dans son palmarès naissant de coureur de demi-fond. 
A 17 ans, le lauréat du Podium Sportif 2023 organisé par L’Office Marmandais du 

Sport a su faire la fierté de l’U.S.M.A, le club d’athlétisme de la ville. 
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• LA RECETTE

TOMATE MOZZA REVISITÉE

Recette de la ‘’tomate mozza’’ 
version Emmanuelle

> Blanchir une tomate, puis l’émonder en 
gardant les peaux.
> La creuser à l’intérieur.
> Ajouter une bonne grosse cuillère de crème 
St Moret avec des herbes fraîches, coriandre, 
persil, ciboulette, une cuillère à soupe d’olives 
noires dénoyautées, une figue de barbarie, 
une cuillère à soupe d’éclats de noisettes 
torréfiées, un zeste d’un citron vert et citron 
jaune.
> Mettre ce mélange à l’intérieur de la tomate.
>Faire frire, avec une bonne poignée de 
roquette ainsi que les peaux de tomates et une 
feuille de riz.
 
Il ne reste plus qu’à faire le montage
 
> Mettre la roquette dans le creux de l’assiette, 
la tomate farcie de crème dessus et tout 
autour de la tomate.
>Ajouter les pétales de tomate, feuilles de 
riz, éclats de noisettes et ajouter une huile 
végétale à base de coriandre persil ciboulette.
 

Bon appétit !

La Marmandaise, Emmanuelle Algrain, s’est fait connaître avec sa participa-
tion à Master Chef l’an passé et poursuit cette année avec Objectif Top Chef. 
Aujourd’hui, cheffe privée, elle anime des ateliers de cuisine pour adultes et aussi 
pour enfants. Présente lors de la Fête de la Tomate, elle a présenté au public un 
plat très appétissant. Elle nous en a livré les différentes étapes. 

« Je suis maman et j’ai été assistante maternelle durant une vingtaine d’années. Aussi, 
je suis heureuse de faire partie de deux associations dont les engagements me tiennent 
à cœur ! 
L’association Les enfants cuisinent fondée par le chef Olivier Chaput permet de 
découvrir la richesse des saveurs, la diversité des produits et ainsi d’éveiller au goût 
Je suis également l’ambassadrice de Bleu Blanc Cœur, un label qui promeut une 
agriculture et une alimentation plus saines. 
Le chef Thierry Marx est le porte-parole de Bleu Blanc Cœur ! Et il a aussi évalué mes 
assiettes lors de l’émission Masterchef où j’ai terminé demi-finaliste. »

associationlesenfantscuisinent@gmail.com
https://bleu-blanc-coeur.org/
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• PASSÉ/PRÉSENT 

UNE VILLE QUI CHANGE

Les Etablissements Espiet ont été fondés en janvier 
1961. En juillet 1993, Serge Espiet crée la société des 
PRESSINGS ESPIET, situé entre la rue Toupinerie et 
la rue Fourton, avec pour domaine d’activité la blanchis-
serie et la teinturerie de détail. En mars 2008, c’est la fin 
de l’entreprise. Les bâtiments restent quelques années 
à l’abandon et prennent l’allure de friche industrielle. 
Par mesure de sécurité au vu de la vétusté, un arrêté de 
péril est prononcé en 2018. Et la municipalité décide en 
2019 d’acquérir la parcelle de 2 000 m2 et de procéder à 
la démolition des bâtiments. Par la suite, l’îlot Espiet est 
utilisé comme parking sauvage. 

En 2020, la ville veut redynamiser le centre-ville et pro-
jette de faire du lieu un espace de convivialité et un îlot 
de fraîcheur. 
Durant l’année 2021, une instance de 33 membres com-
posée d’élus, d’usagers et de citoyens ont défini le futur du 
lieu avec de la végétation, des cheminements, des bancs 
pour se poser et une fontaine. Le JARDIN ESPIET est 
conçu dans le cadre du premier Conseil Participatif de 
Marmande.
Les travaux de réalisation ont démarré en novembre 
2022. Moins de 7 mois plus tard, le 26 mai 2023, le Jardin 
Espiet était inauguré..

17

Avant

Après
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• AGENDA

FOCUS : 

Marmande et le sport, c’est toute une histoire ! 
Et c’est justement d’histoire que nous relate cette 
exposition réalisée par les Archives Municipales en 
collaboration avec les associations sportives de la ville, et 
elles sont nombreuses (plus de 72 associations et autant 
de disciplines pour plus de 7 000 licenciés). 
« Marmande Passion Sport » résume plus d’un siècle 
d’événements sportifs, de performances individuelles ou 
collectives, de moments de gloire, des résultats nationaux 
et internationaux… C’est aussi l’histoire d’un territoire, 
de ses valeurs, de ses femmes et ses hommes, bénévoles, 
acteurs, dirigeants ou simples supporters.
Des clubs emblématiques, l’Aviron Marmandais, le plus 
ancien des clubs, à l’aviation avec un développement dès 
1900, au cyclisme et ses figures comme Paul Bourillon 
et vecteur d’intégration comme la famille Ragagnin, 
la natation et André Varaillon qui appris à nager à 
bien des générations, et bien sûr le rugby avec l’USM 
(Unions Sportive Marmandaise) constituée en 1911 et 
ses ténors locaux… L’expo aborde aussi des disciplines 
comme la gymnastique et ses JLR (Jeunesses Laïques et 
Républicain) et sa section twirling-bâton, les sports de 
boules, les sports mécaniques avec les mémorables Grass 
Track à Carpète du Moto Club Marmandais, et du foot, du 
tennis, du basket, de la boxe française, du full-contact… 
Souvenirs pour les uns, découverte pour les autres 
« Marmande Passion Sport » est une expo à voir et revoir. 
Elle se présente en deux phases : la première jusqu’au 1er 

mars 2024 et la deuxième du 25 mars au 22 septembre 
2024. Marmande une ville sportive, une ville à l’écoute de 
ses clubs, une ville « Terre de Jeux 2024 » !

NB  : Cette exposition sera complétée par la sortie d’un 
livre. Le service des Archives Municipales recherche des 
témoignages et aussi photos ou vidéos, afin d’enrichir et 
de protéger la mémoire sportive de notre ville. 
Contact : Archives Municipales – 1 rue du Palais 
au 05 53 93 47 24 ou archives@mairie-marmande.fr 
Entrée libre du lundi au vendredi de 14h à 17h.

NOTRE 
SÉLECTION :
Novembre et Décembre :
  
Médiathèque Municipale : 
18/11 de 14h30 à 16h30: World Gaming
09/12 de 10 à 12h : atelier d’écriture Les Ukronies
09/12 de 15 à 16h : raconte-moi une histoire : spécial Noël 
16/12 de 14 à 16h : atelier 3D Lithophanie de Noël

Conservatoire M-Ravel  :
21/11 à 20h30 au Petit Théâtre : concert du Quintette à vent 
de la Musique des Forces Aériennes de Bordeaux.
1/12  à 20h30 au Commedia : concert des Symphonistes 
d’Aquitaine 
3/12 à 11h à l’église Notre Dame : messe de Ste Cécile avec 
l’union musicale 
16/12 : ensemble de cuivres sur le marché de Noël

Théâtre Comoedia :  
17/11 à  20h30 : Blanche de la Cie Hecho en casa (théâtre)
1/12 à 20h30  : Bizet avant Carmen par les Symphonistes 
d’Aquitaine (musique classique)
8/12 à 20h30 – Juliette « chansons de là où l’œil se pose » 
(chanson française)
17/12 à  15h30 : Les graines oubliées de Ladylike – Ouch Prod 
(conte musical)

Musée Marzelles : 
Du 9/11/2023 au 6/01/2024 : collectif L’œil qui gratte 
« Sage/PASsage – se conformer ou pas »
Exposition permanente  : Abel Boyé «  un artiste 
Marmandais »

Archives Municipales :
Jusqu’au 22/09/2024 : Marmande Passion Sport 
Salle René Char à la médiathèque 
Du 10/10 au 18/11 : exposition Histoire Sport & Citoyenneté
Du 7/11 au 9/12 : exposition Patrick Carrie 
Du 21/11 au 2/12 : exposition « Hayao Miazaki en presse »
Du 12 au 30/12  : exposition photographique de l’ASPTT 
« Les montgolfières »

Retrouvez le programme sur :
www.mairie-marmande.fr



Expression des groupes politiques
représentés au Conseil Municipal

MAJORITÉ MUNICIPALE

Marmande évolue.
Quel plaisir pour nos élus, mais aussi pour tous les Mar-
mandais, de voir enfin éclore les projets réfléchis ces trois 
dernières années !

Après le Square des Religieuses, le jardin Espiet, la cour 
de l’école Labrunie, c’est le premier budget participatif qui 
s’est concrétisé à la Filhole sous la forme d’une aire d’ac-
cueil inclusive avec, attenant, un « air fit » proposant la pra-
tique d’exercices physiques à tous les publics.

La tant attendue « voie inter-quartier » va entrer en chan-
tier et permettra d’apaiser la circulation en quartier pavil-
lonnaire, de fluidifier le trafic routier mais aussi d’amélio-
rer la circulation cycliste. 
Personne n’a pu ignorer le début de la rénovation du 
centre-ville qui va voir la place Clemenceau, la rue Charles 
de Gaulle et les rues attenantes retrouver un aspect attrac-
tif et rafraîchissant. Ce projet a été conçu avec l’aide d’un 
conseil participatif très actif.

Alors, oui, malgré les critiques récurrentes de quelques 
opposants, vos élus sont au travail, à l’écoute des Marman-
dais et dans la volonté de les intégrer à la réflexion et à la 
construction des projets. 
Nous sommes épaulés en cela par des équipes d’agents 
municipaux motivés et compétents, qui ont repris goût et 
envie dans un dialogue constructif et le souci de l’intérêt 
collectif. 
L’habitat et le logement sont aussi une priorité de notre 
équipe. Après 3 ans de travail sur ce sujet plusieurs projets 
de construction ont, soit débuté, soit débuteront dans les 6 
à 24 mois à plusieurs endroits de notre ville. C’est ainsi plus 
de 400 logements potentiels qui enrichiront notre ville.
Enfin, nous avons devant nous le très lourd dossier des 
égouts bâtis des boulevards. Une rénovation en profondeur 
est nécessaire dans les 3 ans tant ils ont été laissés à l’aban-
don depuis plus de 15 ans, seuls les travaux d’urgence étant 
effectués. Ce chantier est indispensable avant celui de la 
refonte des boulevards, véritable enjeu pour l’attractivité 
de notre ville demain.

Notre équipe est au travail depuis 3 ans, méthodiquement, 
faisant les choses dans l’ordre, sans éclats inutiles, avec 
pour seul objectif de préparer l’avenir, d’être efficace et 
utile pour Marmande et vous, ses habitants.

Les élus de la majorité municipale

GROUPE «VIVRE 100% MARMANDE»

Est-ce que l’action municipale répond aux besoins de la 
population ? Question fondamentale pour tout maire en 
responsabilité.
Après lecture du bilan de mi-mandat de Joël Hocquelet, 
comment ne pas être inquiet  ? La rénovation des boule-
vards est différée, les travaux de la place Clémenceau ne 
sont pas commencés et le projet santé municipal est resté 
lettre morte. L’accès aux soins est un problème majeur 
et l’inaction de notre municipalité dans ce domaine est 
criante. Heureusement l’ilot des religieuses et l’ilot Es-
pîet, ont été réalisés.et la rénovation de l’école Labrunie, 
importante pour les enfants du quartier est terminée.

L’attrait d’une ville dépend aussi de ses réalisations et 
les Marmandais veulent vivre en sécurité dans une ville 
propre (Joël Hocquelet reconnait qu’il «  peut mieux 
faire  ») et dynamique. Dans ce bilan, il n’y a pas un mot 
sur notre centre-ville qui se meurt, ni sur les commerces 
en grande difficulté, rien non plus sur ce désastre pour 
l’image et l’attractivité de notre ville,  que fut le concert de 
KEEN’ V. Soyons clair, les problèmes techniques peuvent 
toujours se produire, mais l’absence d’explications et 
d’excuses adressées immédiatement et directement aux 
8000 personnes présentes que ce soit par le Maire ou par 
ses adjoints est une insulte au savoir vivre et un manque 
total de respect. Enfin comment Joël Hocquelet peut-il se 
satisfaire de la mise en place d’outils participatifs ? Ce qui 
compte c’est la participation pas les outils. Par exemple, 
depuis le début de cette mandature, les élus d’opposition 
ne sont pas associés à l’élaboration des projets au motif 
qu’ils sont de l’opposition. Mais n’en déplaise à la majorité 
en place, opposition ne signifie pas crétinerie et nous rap-
pelons que nous représentons nombre de nos concitoyens. 
Beaucoup de décisions sont prises sans passer en commis-
sion, donc non débattues. Ce qui veut dire qu’elles sont im-
posées.  Pourquoi pas ? Le maire est dans son droit. Mais 
n’y a-t-il pas un décalage à prétendre faire de la démocratie 
participative et craindre la participation ? Avoir l’humilité 
de penser que l’on ne sait pas tout mais que l’on peut trou-
ver des réponses chez les autres n’est pas de la faiblesse 
mais un acte de courage. En revanche, vouloir faire croire 
que l’on est ouvert au débat et décider dans un entre soi qui 
verrouille la réflexion est une tromperie avérée.
 
Il reste trois ans à l’équipe en place pour faire ce qu’elle an-
nonce et pour redonner à Marmande l’élan qu’elle a perdu.

Les élus du groupe «vivre 100% marmande»
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BUDGET

 

Renseignements : www.mairie-marmande.fr

N°3

3 PROJETS issus de VOS IDÉES.
 À vous de choisir, VOTEZ !

DU 11 AU 25 NOVEMBRE


